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DISCURSO 
SR. ELIAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 
XXVI GRADUACION DE LA MAESTRIA EJECUTIVA DE INCAE 
20 DE DICIEMBRE DE 2008. 
 
 
QUIERO EN PRIMER LUGAR ESTA NOCHE, AGRADECERLE AL INCAE ESTA SEGUNDA 
OPORTUNIDAD DE DIRIGIRLES UN BREVE MENSAJE A LOS QUE HOY SE GRADUAN DE LA 
MAESTRÍA EJECUTIVA EN ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS DE INCAE.  
 
ME DA MUCHO GUSTO PODER COMPARTIR CON USTEDES ALGUNAS REFLEXIONES SOBRE 
LOS RETOS DEL FUTURO Y EL RUMBO DEL PAÍS. 
 
UNA MAESTRÍA CONLLEVA CUYO MAYOR PRESTIGIO Y SOBRETODO MAYOR 
RESPONSABILIDAD PUESTO QUE SE VUELVEN ABANDERADOS DE UN NUEVO LIDERAZGO 
NO SOLO PARA NUESTRO PAÍS SINO PARA LA REGIÓN CENTROAMERICANA Y OJO QUE 
ESTA PALABRA REGION A SIDO REPETIDA POR TODOS, POR EL RECTOR, POR EL 
DESIGNADO POR USTEDES PARA HABLAR GRANDE EL DIA DE HOY, HAN HABLADO DE 
REGION. 
 
SOBRE SUS HOMBROS DESCANSAN GRANDES DESAFÍOS, NO SOLO PORQUE EL MUNDO 
HA CAMBIADO TANTO EN TAN POCO TIEMPO Y SE HA VUELTO TAN COMPETITIVO Y TAN 
GLOBAL, SINO ADEMÁS PORQUE ESTAMOS VIVIENDO UN PROBLEMA DE GRAN MAGNITUD 
Y SUMAMENTE IMPREDECIBLE. 
 
COMO SABEN ESTA SEMANA VISITE LA CAPITAL NORTEAMERICANA Y AL REGRESAR DE 
ESTE VIAJE, EN EL QUE TUVE LA OCASIÓN DE VER AUTORIDADES GUBERNAMENTALES, 
DE VER A NUESTROS COMPATRIOTAS EN EL EXTERIOR, TAMBIEN HABLE CON EXPERTO 
EN TEMAS DE PETROLEO, HABLE CON EXPERTOS EN TEMAS ECONOMICOS Y CUANDO 
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UNO TERMINA DE PLATICAR CON ELLOS, DERREPENTE LE QUEDA LA SENSACION DE QUE 
LAS COSAS NO ESTAMOS, NO SIENTA BIEN; YO SIM EMBARGO SOY OPTIMISTA Y QUIERO 
DECIRLES, YO CREO QUE ESTAMOS EN UN BUEN MOMENTO PARA APROVECHAR ESTA 
DIFICULTAD GRANDE QUE TIENE EL MUNDO. 
 
USTEDES DEBEN SENTIRSE PRIVILEGIADOS DE LA META QUE HOY ESTÁN ALCANZANDO, 
SOBRE TODO EN UNA REGIÓN, DONDE LOS GOBIERNOS TODAVÍA ESTAMOS LUCHANDO 
PARA QUE MUCHAS FAMILIAS RURALES SAQUEN A SUS HIJOS DE LOS CULTIVOS Y LOS 
LLEVEN A LA ESCUELA. 
 
PERO DEBO DECIRLES QUE HEMOS AVANZADO MUCHÍSIMO EN EL CAMPO EDUCATIVO EN 
EL SALVADOR, CON PROGRAMAS COMO EL PLAN EDUCATIVO 2021, CON LOS MEGATECS 
QUE PROVEEN EDUCACIÓN TÉCNICA EN EL INTERIOR DEL PAÍS, CON EL BACHILLERATO 
GRATUITO, EN LAS ESCUELAS PUBLICAS QUE ABREN LAS OPORTUNIDADES DE 
SUPERACIÓN PARA MILES DE JÓVENES DE FAMILIAS DE ESCASOS RECURSOS QUE NO 
TENÍAN POSIBILIDADES DE SEGUIR SUS ESTUDIOS Y CON EL PROGRAMA EDUCAME DE 
BACHILLERATO PARA ADULTOS, ESTAMOS ATENDIENDO A MÁS DE 55 MIL PERSONAS QUE 
HABÍAN DEJADO SUS ESTUDIOS.  
 
LA EDUCACIÓN HA SIDO UNO DE LOS PILARES FUNDAMENTALES DE NUESTRA GESTIÓN 
SOCIAL., EN EL ÁREA RURAL POR EJEMPLO, GRACIAS A RED SOLIDARIA HEMOS TENIDO 
UN SALTO GRANDE EN LAS MATRÍCULAS, EN EL ÁREA RURAL Y MÁS NIÑOS QUE SE ESTÁN 
QUEDANDO EN LA ESCUELA. 
 
USTEDES MEJOR QUE NADIE SABEN QUE LA EDUCACIÓN, ES LA PIEDRA ANGULAR QUE SE 
CONVIERTE EN UN GRAN SOPORTE DE NUESTRA COMPETITIVIDAD COMO PAÍS Y 
USTEDES AHORA SON LA PUNTA DE LANZA, SON QUIENES DEBEN EJERCER  COMO MUY 
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BIEN LO DECIA  EL RECTOR, LIDERAZGOS POSITIVOS PARA LLEVAR AL PAÍS A NUEVAS 
ESFERAS COMPETITIVAS. 
 
EL RECTOR HACIA UN REFLEXION QUE ME LLAMO PODEROSAMENTE LA ATENCION, ESTE 
TEMA DE LA CRISIS, PARECIERA SER LA MODA DE LA DISCUSION, COMO ESTA LA CRISIS, 
COMO SE VE LA CRISIS, DE PASO QUIERO ACLARAR QUENO ESTAMOS NEGANDO LOS 
PROBLEMAS QUE TODOS TENEMOS, UNA CRISIS A ESCALA GLOBAL, ES UN PROBLEMA. 
 
SIN EMBARGO, DEBO DECIRLES QUE NINGUNA GENERACIÓN DE PROFESIONALES HA 
VIVIDO LO QUE TODOS USTEDES ESTÁN VIVIENDO. NINGUNA GENERACIÓN, HA TENIDO EN 
FRENTE UN DESAFÍO TAN COMPLEJO COMO LA CRISIS ECONÓMICA, LA ESPIRAL DEL 
NEGATIVISMO QUE ESTAMOS VIVIENDO EN TODO EL MUNDO. 
 
POR ESO UNA FORMACIÓN COMO LA QUE PROVEE INCAE ES CRUCIAL, POR ESO SU ROL 
EN LA SOCIEDAD EN LOS MOMENTOS EN LOS QUE PARECIERA QUE NO HAY RESPUESTA 
PARA LOS PROBLEMAS, EN LOS MOMENTOS DE INCERTIDUMBRE QUE ESTAMOS VIVIENDO 
ES DELICADO Y RELEVANTE PARA LOS DESTINOS DE NUESTRO PAÍS. 
 
ME HONRA MUCHÍSIMO SER PARTE DE ESTE EVENTO EN QUE CULMINAN SU MAESTRÍA 
EJECUTIVA EN UNA DE LAS ESCUELAS DE NEGOCIOS CONSIDERADA COMO DE LAS 
MEJORES EN AMÉRICA LATINA. RECIENTEMENTE, HACE UN PAR DE MESES ESTUVIMOS EN 
COSTA RICA, VISITAMOS SU CASA, HABLAMOS CON LOS MUCHACHOS, TAMBIEN 
HABLAMOS CON EL RECTOR Y ME DECIA, NO TENIAMOS ESTE PROBLEMA, YA NOS HABIA 
ESTALLADO ESTO, PERO ME DECIA QUE INDEPENDIENTEMENTE DE LO QUE AMERICA 
LATINA ESTUVIERA PENSANDO HAY ALGO EN QUE LOS PAISES NO NOS PODEMOS DAR EL 
LUJO DE RETROCEDER Y ES LO QUE HEMOS CONQUISTADO EN APERTURA COMERCIAL, 
EN TRATADOS DE LIBRE COMERCIO, CONTRA UNA AMENAZA CLARA DE PROTECCIONISMO 
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QUE HA COMENZADO A DARSE, INCLUSO EN EL QUE DEBIESE SER EL PALADIN DEL LIBRE 
MERCADO COMO ES ESTADOS UNIDOS. 
 
ME HONRA MUCHISIMO SER PARTE DE ESTE EVENTO EN EL QUE CULMINAN SU MAESTRIA. 
TIENEN RAZÓN PARA SENTIRSE HOY ORGULLOSOS, PERO MÁS RAZÓN TIENEN PARA 
SENTIRSE COMPROMETIDOS CON EL PAÍS, Y QUIERO EXPLICARLES POR QUÉ. 
 
ESTAMOS PASANDO MOMENTOS DIFÍCILES Y PARECE QUE TODAVÍA NO HEMOS VISTO LO 
PEOR SEGÚN LOS EXPERTOS. EN NUESTRA GENERACIÓN DESCANSAN MUCHAS 
DECISIONES CRUCIALES, NO SOLO PARA NUESTRAS  EMPRESAS, SINO PARA EL PAÍS. 
 
POR ESO INCAE HA SIDO LA MEJOR DECISIÓN DE FORMACIÓN Y PREPARACIÓN, DADOS 
LOS RETOS QUE NOS ESPERAN A TODOS. 
 
USTEDES ESTÁN LLAMADOS A HACERLE FRENTE A ESTE PROBLEMA TODOS, PERO 
USTEDES COMO PROFESIONALES, ADEMÁS TRANSFORMAR LA SOCIEDAD 
ADMINISTRANDO CON CREATIVIDAD LOS CAMBIOS, ANTICIPÁNDOSE A LOS DESAFÍOS QUE 
PONDRÁN A PRUEBA LOS PARADIGMAS SOBRE LOS QUE HEMOS VENIDO ACTUANDO EN 
EL PASADO. 
 
LAS EXIGENCIAS DE HOY DEMANDAN FORTALEZAS EN EL ANÁLISIS ECONÓMICO, 
CAPACIDAD ESTRATÉGICA, INTELIGENCIA EMOCIONAL, HABILIDADES DE COMUNICACIÓN, 
ADEMÁS DE UN SÓLIDO SENTIDO DE ÉTICA, ARRAIGO A VALORES Y UNA FUERTE 
CONVICCIÓN DE HACER EN SERIO LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL. 
 
PROBABLEMENTE TENDREMOS QUE SUSTITUIR AQUELLOS ESQUEMAS QUE YA NO ESTÉN 
EN SINTONÍA CON EL NUEVO ENTORNO. A USTEDES LES CORRESPONDE ADMINISTRAR 
COMO MUY BIEN LO MENCIONABA EL RECTOR, EL CAMBIO DE PARADIGMAS Y ACTUALIZAR 
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NUESTRA BASE COMPETITIVA DE CARA A LAS NUEVAS CONDICIONES DEL JUEGO. 
CUANDO PASE ESTO,  EL TABLERO DE JUEGO SERÁ DISTINTO. 
 
USTEDES TIENEN LA RESPONSABILIDAD DE SER LOS REPRESENTANTES DE UNA REGIÓN 
QUE ASPIRA A SER TRASCENDENTE EN EL ESCENARIO GLOBAL MAS COMPLEJO Y DE 
MAYORES OPORTUNIDADES. 
 
LA CRISIS NOS HA MOSTRADO CÓMO LA GLOBALIZACIÓN TAMBIÉN DISTRIBUYE LOS 
RESFRIADOS DE UNA PARTE DEL MUNDO A TODO EL PLANETA. NO ESTOY DICIENDO QUE 
LA GLOBALIZACIÓN ES MALA, SINO QUE ESTOY DICIENDO QUE REQUIERE DE LOS 
LÍDERES, DE LOS GOBIERNOS, DE LAS MEJORES HERRAMIENTAS Y LAS MEJORES 
CONDICIONES PARA RESPONDER A LAS ADVERSIDADES. 
 
GRACIAS A DIOS EN EL PAÍS TOMAMOS SE HAN TOMADO ATINADAS DESDE EL 2004, 
MEDIDAS QUE HOY NOS HAN CREADO UNA BUENA PLATAFORMA PARA ENFRENTAR DE LA 
MEJOR MANERA ESTA SITUACIÓN. 
 
ES OBVIO QUE EL MUNDO ESTÁ ATRAVESANDO MOMENTOS DIFÍCILES, HAY EN EL 
HORIZONTE RIESGOS DE DEBILITAMIENTO DE LOS FRÁGILES TEJIDOS DE LA 
INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA, Y SI ME PERMITE  RECTOR Y PRESIDENTE DEL INCAE  
EN EL SALVADOR, QUIZA COMO POLITICO, TENGO QUE  REFERIRME A UN PUNTO AL QUE 
NADIE SE REFIERE Y ES BASICAMENTE AL TEMA DE LA GOBERNABILIDAD, AL TEMA DE LA 
INSTITUCIONALIDAD QUE USTEDES HAN HABLADO MUCHISIMO Y QUE QUIERO DECIRLES 
QUE EN AMERICA LATINA SE ESTA DEBILITANDO, LA GOBERNABILIDAD PARA QUE 
MANEJEMOS LAS CRISIS Y SALGAMOS ADELANTE. 
 
GENERALMENTE LA GOBERNABILIDAD ES UN INTANGIBLE QUE NO, NO MEDIMOS, 
NOSOTROS DAMOS POR DESCONTADO QUE EL PAIS TIENE QUE ESTAR BIEN, DAMOS POR 



 
 
   

 
 
 
           

                          
                                        Unidad de Monitoreo  

SECRETARÍA DE COMUNICACIONES 
                                                                       Casa Presidencial, El Salvador, Centro América 

   
 

 6 

DESCONTADO QUE LA GASOLINA TIENE QUE ESTAR BARATA, DAMOS POR DESCONTADO 
QUE NO TIENE QUE HABER HUELGA, DAMOS POR DESCONTADO, Y ESTA ES UN POSICION  
NO SOLAMENTE DE LOS LATINOS, EN EL MUNDO ENTERO, DAR POR DESCONTADO ALGO 
ES COMO TRASLADAR LA RESPONSABILIDAD QUE TODOS TENEMOS EN ALGUNAS 
TAREAS. 
 
QUERIDOS AMIGOS ESTÁ EN PELIGRO EL MODELO DE APERTURA Y LIBERTADES QUE NOS 
HACEN ATRACTIVOS A LA INVERSIÓN LOCAL Y EXTRANJERA. USTEDES MEJOR QUE NADIE 
SABEN QUE NECESITAMOS MANTENER EL RUMBO DE LIBERTADES PARA CONSOLIDAR UN 
SISTEMA ECONÓMICO DONDE IMPERE LA COMPETITIVIDAD, LA AGILIDAD, LA INCLUSIÓN Y 
LA CREACIÓN DE RIQUEZA DESDE ABAJO, DESDE LOS MÁS PEQUEÑOS. 
 
DEBEMOS SEGUIR ABRIENDO NUESTRA ECONOMÍA INTERNAMENTE HACIA LAS MAYORÍAS, 
CONSTRUYENDO UN SISTEMA ECONÓMICO INCLUYENTE QUE ESTIMULE A LAS GRANDES 
EMPRESAS PARA ENCADENAR SUS PROCESOS PRODUCTIVOS CON LA BASE DE LA 
PIRÁMIDE SOCIAL, CON LAS PEQUEÑAS Y LAS MICROEMPRESAS, QUE SON UN PODEROSO 
MOTOR DE CRECIMIENTO. 
 
NECESITAMOS EN EL SALVADOR SEGUIR TENIENDO EMPRESAS FUERTES, EMPRESAS 
COMPROMETIDAS, EMPRESAS QUE ADOPTEN LA RESPONSABILIDAD SOCIAL COMO UNA 
FORMA DE OPERAR Y NO COMO UNA MODA PUBLICITARIA. 
 
LAS EMPRESAS DEBEN COMPROMETERSE CON UNA VOCACIÓN SOCIAL, CON UNA 
PREOCUPACIÓN GENUINA POR LA CALIDAD DE VIDA DE SUS EMPLEADOS Y DE SUS 
VECINOS. LA GENTE DEBE ESTAR ANTES QUE EL DINERO. EL DESARROLLO HUMANO Y 
LAS UTILIDADES, PUEDEN SER COMPATIBLES. SE PUEDE SER RENTABLE Y SER 
SOCIALMENTE RESPONSABLE AL MISMO TIEMPO. 
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TAMBIÉN TENEMOS QUE MEJORAR LAS INSTITUCIONES DEL ESTADO. HAY QUE 
REFORMARLAS ALGUNAS, MUCHISIMO TODAVIA, HAY QUE HACERLAS EFICIENTES, MÁS 
CONFIABLES, PERO NUNCA DESMANTELARLAS, NI OTORGARLES ATRIBUCIONES QUE NO 
LES CORRESPONDEN. PARA QUE AVANCEMOS, CADA COSA TIENE QUE ESTAR EN SU 
LUGAR, CADA QUIEN DEBE ESTAR CUMPLIENDO LA RESPONSABILIDAD QUE LE 
CORRESPONDE. COMO DICE EL FAMOSO DICHO: ZAPATERO A TU ZAPATO. 
 
EL PRÓXIMO GOBIERNO DEBERÁ GENERAR MAYORES CONFIANZAS, CONFIANZA HACIA 
ADENTRO Y CONFIANZA HACIA AFUERA, CONFIANZA ENTRE LAS INSTITUCIONES Y LOS 
CIUDADANOS, CONFIANZA QUE LE DE SUSTENTO A LA GOBERNABILIDAD. PARA QUE LOS 
ACTORES PRODUCTIVOS TRABAJEN SIN INTERVENCIONISMOS ESTATALES DAÑINOS. 
 
PARA AVANZAR, NECESITAMOS UN FLUJO SALUDABLE DE INVERSIÓN, QUE SEA 
CONSTANTE EN EL TIEMPO PARA QUE SEAN SOSTENIBLES LOS NIVELES DE DESARROLLO 
ECONÓMICO. SOLO ASI, LAS EMPRESAS QUE SIGAN INVIRTIENDO, SOLO ASI VAMOS A 
SABER RESPONDER A ESTE MOMENTO ACTUAL. NO HAY OTRA FORMA. Y LO ANTERIOR 
QUE HE MENCIONADO REQUIERE LIBERTADES, FACILIDADES, UN GOBIERNO QUE DEJE A 
LOS PRIVADOS GENERAR LA RIQUEZA. 
 
NUESTRO PAÍS NECESITA QUE EL SECTOR PRIVADO SIGA INVIRTIENDO, QUE SIGA 
TENIENDO CONFIANZA EN QUE HABRÁ ESTABILIDAD, PREDICTIBILIDAD Y 
GOBERNABILIDAD. EL SECTOR PRODUCTIVO DEBE SEGUIR INVIRTIENDO, Y PARA ESO 
REQUIERE UN GOBIERNO QUE SEA TRANSPARENTE, CON CARÁCTER TÉCNICO, 
RESPONSABLE Y EFICIENTE EN EL USO DE LOS RECURSOS. 
 
LA INVERSIÓN PRIVADA EXTRANJERA, NO QUIERE PAÍSES ESTATIZADOS, PORQUE SABEN 
QUE NO FUNCIONAN, PORQUE ESOS MODELOS ESTATISTAS QUIEBRAN LAS EMPRESAS, 
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PORQUE TERMINAN REPARTIENDO MISERIA Y ODIOS. MUCHOS SE HAN APROVECHADO DE 
LA CRISIS, PARA DECIR QUE EL CAPITALISMO SE MURIÓ. 
 
LA VERDAD ES QUE EN TODO EL MUNDO TENEMOS QUE PERFECCIONAR EL MODELO QUE 
MEJOR FUNCIONA, QUE ES EL QUE SE SUSTENTA EN LAS LIBERTADES, EN LOS ESTADOS 
FIRMES PERO QUE DEJAN TRABAJAR A LAS EMPRESAS. 
 
POR RAZONES DE AGENDA NO PUDE ASISTIR A LA CUMBRE EN BAHIA, BRASIL EN DONDE 
PRACTICAMENTE Y DE UNA MANERA PREOCUPANTE ESCUCHE DISCURSOS SETENTEROS, 
REGRESE DE ESTADOS UNIDOS Y EMPEZE A ESCUCHAR DISCURSOS SETENTEROS, 
HABLANDO DE LLAVAR LAS RESERVAS INTERNACIONALES DE NUESTROS PAISES AL SUR 
DEL CONTINENTE, SIN NINGUNA BASE TECNICA, CREAR NUEVAS INSTITUCIONES. 
 
ESTOS MODELOS ESTATISTAS QUE QUIEBRAN LAS EMPRESAS SON EN VERDAD EN TODO 
EL MUNDO, MODELOS QUE NO HAN FUNCIONADO, EL MODELO QUE SI FUNCIONA ES EL 
QUE SE SUSTENTA EN LA LIBERTAD Y EN EL ESTDO FIRME, NECESITAMOS SALIRNOS DE 
LA TRAMPA DE LOS EXTREMOS, NI UN MODELO DONDE EL GOBIERNO SE METE A HACER 
LO QUE LE TOCA A LOS PRIVADOS, NI UN MODELO DONDE SE DEJA TODO EN MANOS DE 
LOS PRIVADOS Y SE RENUNCIA A LA NECESARIA REGULACIÓN DEL ESTADO. 
NECESITAMOS MODELOS DE BALANCES, DONDE LA GOBERNABILIDAD Y LA LIBERTAD 
SEAN POSIBLES Y QUE OPEREN JUNTAS. 
 
EL ROL REGULATORIO DEL ESTADO EN UN SISTEMA DE LIBRE EMPRESA ES OBLIGATORIO 
SI QUEREMOS SEGUIR AVANZANDO, SI QUEREMOS SUPERAR LA CRISIS DE CONFIANZA 
ACTUAL. UN GOBIERNO QUE RESPETA LAS LIBERTADES TAMBIÉN ESTÁ EN LA 
OBLIGACIÓN DE CASTIGAR LOS ABUSOS POR EL BIEN DE LOS CIUDADANOS, DE LA 
SOSTENIBILIDAD DEL CRECIMIENTO, Y POR EL BIEN DEL SISTEMA MISMO. 
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DEBEMOS PERSEGUIR MODELOS  QUE SEAN BALANCEADOS CON LIBERTADES, PERO  
CON LA AOPORTUNA REGULACIÓN, DE REPENTE EN LOS ÚLTIMOS AÑOS O EN LOS 
ÚLTIMOS MESES,  PARECIERA QUE NOS CAMBIARON LAS IDEAS, YO DECÍA AL 
PRESIDENTE NORTEAMERICANO EL DÍA MARTES, LE HABLABA SOBRE UN BANCO 
AMERICANO Y LE HABLABA SOBRE LOS TEMAS QUE  TRABAJAMOS CON ESTE BANCO, 
AQUÍ HAY VARIOS EX DUEÑOS DE ESE BANCO  Y LE DECÍA, BUENO USTEDES AHORA QUE 
SON ACCIOANISTAS IMPORTANTES DE ESTE BANCO ME VA A PODER RESOLVER ESTO, YO 
LE VI LA CARA AL PRESIDENTE NORTEAMERICANO, ADEMÁS DE QUE VENÍA CON EL 
PROBLEMA DEL ZAPATO ALLÁ EN IRAK, QUE POR CIERTO LO HICIMOS BROMA  Y LO 
FELICITÉ PORQUE TIENE REFLEJOS, ADEMÁS UNA MIRADA PERIFERICA  PARA VER AL 
PERIODISTA QUE LO TENÍA A TRES METROS , QUE BUENO QUE NO LO GOLPEO. 
 
CUANDO YO LE DIJE AL PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS, MIRE PRESIDENTE 
USTEDES SON LOS MAYORES ACCIONISTAS  DE ESTE BANCO, YO VI QUE ATURRÓ LA 
CARA, POR AHORA, QUE QUISO DECIR EL PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS CON LA 
PALABRA POR AHORA. 
 
BUENO TENDREMOS QUE MEJORAR ESTE PROBLEMA, YA NO VAMOS A DEDICARNOS A 
NINGUN SALVATAJE, NI, EN ESE MOMENTO ESTABA DISCUTIENDO CON OTRO 
SECRETARIO QUE ESTABA EN LA REUNION SOBRE EL TEMA DE LAS EMPRESAS DE 
VEHICULOS; SI HAY ALGO QUE LE COSTO DECIR AL PRESIDENTE NORTEAMERICANO ES 
MIREN, EL SISTEMA O EL MODELO DE LIBRE MERCADO NECESITA CAMBIOS. LE DEBIO 
COSTAR DECIRLO, PERO NOSOTROS NO TENEMOS QUE TENER MIEDO EN DECIRLO, 
PORQUE EL SISTEMA DE LIBERTADES ES EL QUE NOS DEBE PREOCUPAR, NECESITA 
MODELOS DE CAMBIAN A MENUDO Y PARA ESO DEBEMOS ESTAR TODOS TOTALMENTE 
PREPARADOS. 
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TUVIMOS UNA DISCUSION, NO FUE UNA DISCUSION TEORICA, EL PRESIDENTE BUSH ES UN 
HOMBRE MUY PRACTICO, YO LE TENGO UN PERSONAL APRECIO PORQUE SE HA 
PORTADO MUY BIEN CON MI PAIS EN DIFERENTES AREAS, SIN EMBARGO AL FINAL, ME 
DIJO, EL ESTADO TIENE QUE INTERVENIR FRENTE A ESTAS SITUACIONES TAN GRAVES. 
 
DEBEMOS PERSEGUIR MODELOS QUE SEAN TOTALMENTE BALANCEADOS, OPORTUNA 
REGULACIÓN, NO ESTOY HABLANDO DE EXAGERADA REGULACION Y OPORTUNA 
REGULACION, REGLAS QUE RESPETAR. RESPETAR Y PERSEGUIR MODELOS QUE EN LA 
MEDIDA QUE MEJOREN Y BENEFICIEN A MÁS A LA GENTE, ESPECIALMENTE A LA GENTE 
QUE NO TIENE ACCESO, A LA GENTE POBRE. QUE SE DEBE HACER CON 
RESPONSABILIDAD, SIN POPULISMOS NI TAMPOCO OFRECIENDO MILAGROS 
MILLONARIOS. 
 
QUE QUISE DECIR CON ESTO, LA SOLIDARIDAD NO RIÑE CON EL SISTEMA DE LIBERTADES 
Y OTRA COSA QUE CREO QUE EL INCAE PUEDE PROMOVER, ES PRECISAMENTE EL 
COMERCIO INTERCENTROAMERICANO, SI HAY ALGO QUE PUEDE, NO SOLVENTAR QUIZA 
LA CRISIS Y QUE MUY POCA GENTE LE HA ESTADO PONIENDO IMPORTANCIA, LOS 
PRESIDENTES DE CENTROAMERICA NOS REUNIMOS PARA VERLO Y QUE YA ESTAMOS 
ARRIBA DE 5 MIL MILLONES DE DOLARES DE INTERCAMBIO COMERCIAL, LOS CUALES 
SOLO GUATEMALA Y EL SALVADOR TENEMOS EL 65%, Y PARA AVANZAR EN ESA MATERIA 
PRONTO DAREMOS NOTICIAS IMPORTANTES DE LAS ADUANAS, TENEMOS QUE VIABILIZAR 
EL PASO DE LAS MERCANCIAS. PERO MUY POCA GENTE LE ESTA PONIENDO OJO A ESTE 
CRECIMIENTO ENORME DEL MERCADO CENTROAMERICANO. 
 
LA INVITACIÓN QUE QUIERO DEJARLES ESTE DÍA: A USTEDES INCAISTAS, ES QUE  
PUEDEN AYUDAR A MEJORAR EL MODELO QUE MEJOR A FUNCIONADO EN EL MUNDO, UN 
MODELO QUE HAY QUE AGREGARLE DIGNIDAD, LA JUSTICIA, MAS INCLUYENTE. Y ESTO 
REALIZADO PRIMERO, NOS AYUDARÁ A RECHAZAR EN NUESTRO PAÍSES LAS 
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POSIBILIDADES DE HACER NEGOCIO, LAS POSIBILIDADES  DE CRECIMIENTO ECONÓMICO 
PERO NUNCA EN DRETIMENTO DEL SER HUMANO, NUNCA BASADO EN LA INJUSTICIA, 
NUNCA PRESO DE NEGAR LAS LEGITIMAS ASPIRACIONES DE SUPERACIÓN Y 
DESARROLLO HUMANO DE LOS TRABAJADORES. 
 
DEBEMOS PREOCUPARNOS POR VENCER LA MARGINALIDAD, PROCURAR MEJOR 
SEGURIDAD Y MÁS JUSTICIA, DEBEMOS FORTALECER LAS INSTITUCIONES PARA QUE 
SEAN GARANTES DE LAS LIBERTADES Y QUE SEAN PALANCAS  QUE CLARAMENTE LE 
AYUDEN A LAS MAYORÍAS  A PROGRESAR Y A ENCONTRAR OPORTUNIDADES. 
 
DEBEMOS PRESERVAR EL MODELO DE APERTURA QUE TENEMOS PARA QUE NUESTRO 
PAÍS SIGA SIENDO VIABLE  Y ATRACTIVO A LA INVERSIÓN DE LA DEMOCRACIA, DEBEMOS 
PRESERVAR EL MODELO PARA QUE LAS EMPRESAS  DONDE USTEDES TRABAJAN O DE 
LAS QUE SON DUEÑOS NO TENGAN QUE SALIR A BUSCAR PAÍSES MÁS ESTABLES O MÁS 
VIABLES. 
 
PROCUREMOS QUE A TRAVÉS DE SUS LIDERAZGOS, GENEREMOS MÁS Y MÁS 
OPORTUNIDADES, QUE CUIDEMOS LOS EMPLEOS QUE YA TENEMOS, QUE BUSQUEMOS 
CREAE NUEVOS EMPLEOS, QUE CREEMOS NUEVAS RUTAS DE CRECIMIENTO 
SOSTENIBLE, Y MÁS ASPIRACIONES DE SUPERACIÓN ALCANZABLES Y DIGNIFICANTES 
PARA LAS MAYORÍAS DE NUESTROS PAÍSES. 
 
HOY EN LA MAÑANA EN LA GRADUACION DE LA ENA, GRADUAMOS 45 NUEVOS TÉCNICOS 
EN LA AGRICULTURA, QUE POR CIERTO SALIERON CON EMPLEO, PORQUE EL MINISTERIO 
DE AGRICULTURA VA A CONTRATAR 300, USTEDES SABEN QUE EL AGRO HA SIDO UNA 
APUESTA IMPORTANTE DE ESTE GOBIERNO, HEMOS INVERTIDO, UN PRESUPUESTO AL 
MINISTERIO DE AGRICULTURA DE 32 MILLONES DE DÓLARES, HOY TIENE 90 MILLONES,  
EN EL 2004 CUANDO DECIDIMOS EMPUJAR EL AGRO, EL APOYO GUBERNAMENTAL, LO 
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HICIMOS CON UNA SOLA RAZÓN, NO TENÍAMOS UNA BOLA MÁGICA PARA DARNOS 
CUENTA DE LO QUE IBA A OCURRIR O LO QUE VA A OCURRIR,  PERO DEBIAMOS 
APOSTARLE A UN PAÍS QUE TENGA LOS ALIMENTOS NECESARIOS QUE NO TENGA YO QUE 
ESTAR LLAMANDO AL PRESIDENTE ORTEGA A NICARAGUA, BUENO CLARO YO LE LLAMO 
POR MUCHAS COSAS, ME TOCA RELACIONARME CON TODOS LOS GOBIERNOS,  NO 
TENEMOS QUE ESTARLE COMPRANDO FRIJOL A UN GOBIERNO CENTROAMERICANO  
CUANDO LOS PODEMOS PRODUCIR AQUÍ. 
 
ESTA MAÑANA DI A CONOCER LOS DATOS AGRÍCOLAS QUE DEMUESTRAN QUE ENTRE 
VERDURAS Y FRUTAS, EL PAÍS IMPORTABA 80 MILLONES DE DÓLARES HOY IMPORTAMOS 
30, ADONDE ESTÁ EL RESTO, ESTÁ AQUÍ, EN LAS PILAS DE CHALATENANGO EN 
DIFERENTES LUGARES. 
 
YO QUISIERA EL DIA DE HOY ABORDAR Y NO SOLO PARA LOS GRADUANDOS HOY, SINO 
PARA INCAE, PORQUE LOPLATICAMOS CON EL DOCTOR CONDO, ACERCA DE LA 
INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA YO QUISIERA DECIRLES A USTEDES QUE ESTAMOS 
CULMINANDO, HOY USTEDES ESTÁN CULMINANDO UNA META MÁS NO SOLO UN 
GALARDON PARA COLGARLO EN LA PARED, SINO QUE HOY ESTAN ADQUIRIENDO UN 
MAYOR COMPROMISO CON LA SOCIEDAD Y CON EL FUTURO DEL PAÍS. FRENTE AL 
PROBLEMA QUE TENEMOS COMENCEMOS POR NO LLAMARLE CRISIS PORQUE 
DERREPENTE TODOS NOS SENTIMOS EN CRISIS, HOY TODO MUNDO HABLA DE LA CRISIS, 
LA CRISIS Y LOS DATOS NO NOS MUESTRAN QUE EL SALVADOR ESTA EN CRISIS EN ESTE 
MOMENTO, TENEMOS PROBLEMAS DE LIQUIDEZ, HEMOS DECIDIO BUSCAR POR LO MENOS 
UN BLINDAJE  QUE LE DE SEGURIDAD A NUESTRA ECONOMÍA, DE MANERA RESPONSABLE, 
HEMOS NEGOCIADO 950 MILLONES DE DÓLARES CON EL BID Y EL BANCO MUNDIAL  
PARA QUE EL PRÓXIMO GOBIERNO NO TENGA PROBLEMAS EN EL VENCEIMIENTO DE UNA 
DEUDA DE 650 MILLONES DE EUROBONOS, TENEMOS QUE HACERLO, PENSANDO EN EL 
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FUTURO Y ADEMÁS LE HEMOS HEREDADO, SE LE VA A HEREDAR CUANDO SE TERMINE DE 
PASAR ESTE SEGUNDO PRÉSTAMO 300  MILLONES DE DÓLARES PARA INVERSIÓN SOCIAL. 
 
ADEMÁS DE ESO, EL BID HA APROBADO UNA LÍNEA DE 500 MILLONES DE DÓLARES QUE VA  
A SERVIR A TRAVÉS DEL BANCO CENTRAL PARA COMPRAR CARTERA DE LA BUENA Y 
DARLE LIQUIDEZ A LOS BANCOS. 
 
PERO HAY COSAS QUE A MI ME PREOCUPAN MUCHO, ADEMÁS EL TEMA DE FONDO 
MONETARIO ESTA LLEGANDO A UN ACUERDO DE ESTANBAY, A UN ACUERDO QUE NOS 
PERMITA TENER UNA LÍNEA DE CONTINGENCIA, Y TODO ESTO LO HEMOS HECHO HACE 
DOS MESES Y YO ESTOY SEGURO QUE EL SALVADOR ES UNO DE LOS PAÍSES PARA LO 
QUE NOS VIENE, ALGUNOS DE ELLOS POR EJEMPLO DEL PETRÓLEO Y LE PEGARON A ESA 
CANTIDAD.   
 
YO QUISIERA DECIRLES A USTEDES FINALMENTE QUE EL UNICO LUJO QUE NO NOS 
PODEMOS DAR  ES RETROCEDER, CUANTOS AÑOS HEMOS PASADO DESPUES DE LA 
GUERRA, UNA GUERRA  QUE NO LA CONOCEN LOS MUCHACHOS JÓVENES, GRACIAS A 
DIOS, NO QUEREMOS QUE ELLOS TAMPOCO SE CONTAGIEN Y QUE AQUELLOS QUE 
FUIMOS JÓVENES DE LA GUERRA PORQUE LA VIVIMOS, EL UNICO LUJO QUE NO NOS 
PODEMOS DAR ES RETROCEDER EN EL AVANCE DE NUESTRAS LIBERTADES,  ES  QUERER 
SUSTITUIR UN SISTEMA DE LIBERTADES, POR UN MODELO  ESTATISTA, CONTROLADOR  
PELIGROSO  PARA LA EMPRESA PRIVADA QUE GRACIAS A DIOS EN ESTE PAÍS  Y DEJENME 
RECONOCERLO, EN MEDIO DE LA GUERRA LA EMPRESA PRIVADA NUNCA SE FUE, SE 
QUEDÓ Y ESA ES LA DIFERENCIA CON NICARAGUA POR EJEMPLO, ESA ES LA DIFERENCIA 
SE QUEDÓ, SE EXPUSO, SE EXPUSO, FUERON VÍCTIMAS DE SECUESTRO, FUERON 
VICTIMAS DE ATAQUES, DESPUÉS LOGRAMOS  LOS ACUERDO DE PAZ, HEMOS SIDO 
CAPACES DE PONERNOS DE ACUERDO Y AUNQUE NO VAYAMOS A LA MISMA PARROQUIA, 
CON LAS PERSONAS CON LAS QUE NOS PUSIMOS DE ACUERDO, HEMOS CAMINADO EN UN 
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PROCESO EXITOSO, YO  LO ÚNICO QUE QUIERO RECORDARLES HOY, ES QUE USTEDES, 
COMO PROFESIONALES, COMO INCAISTAS VAN A TENER UN MEJOR PESO DE OPINIÓN  Y 
EL PRÓXIMO AÑO, EL SALVADOR VA A VIVIR DOS IMPORTANTES EVENTOS, EL 18 DE 
ENERO VAMOS A ELEGIR A LA NUEVA ASAMBLEA LEGIALATIVA Y A LOS ALCALDES Y 
DIPUTADOS. EL DIA  15 DE MARZO LOS SALVADOREÑOS VAN A DECIDIR QUIEN VA A SER 
MI SUCESOR EN ESTE CARGO,  NOSOTROS NO PODEMOS ARRIESGAR CREYENDOLES A 
AQUELLOS QUE QUIEREN APARENTAR LO QUE NO SON, NOSOTROS DEBEMOS QUE 
APOSTARLE A LO SEGURO. 
 
ALGUNAS PERSONAS SE MOLESTAN PORQUE DIGO ESTO, PERO ES NECESARIO, HAY QUE 
REFLEXIONAR POR QUE NO SE PUEDE CAMINAR CON UN GOBIERNO QUE INTERRUMPE 
LAS ACTIVIDADES, UN GOBIERNO QUE TIENE ABIERTO LOS OIDOS A TODOS LOS 
SECTORES PORQUE LOS ENTENDEMOS, PORQUE SABEMOS SUS PROBLEMAS. 
 
YO LE PIDO A TODA LA AUDIENCIA, A SUS PADRES, NO QUIERO AMARGARLES LA NOCHE 
CON  (…) YO PROCURO QUE NO SE ME PEGUE TODO EL NEGATIVISMO DE MUCHAS 
PERSONAS, NOSOTROS NO NOS PODEMOS DAR EL LUJO DE SER NEGATIVOS, PORQUE 
FRENTE A LA ACTUAL REALIDAD (…) ES LA BASE PARA SEGUIR ADELANTE, PERO SI (…) UN 
MODELO DE LIBERTAD (::…) NOSOTROS NO INVITAMO S MEA  (…) LOS FELICITO A 
USTEDES POR SU TIEMPO, GRACIAS  POR INVITARME EL DIA DE HOY. 
 
  


